



Hay disciplina financiera en Tabasco: Víctor Manuel Lamoyi

El secretario de Planeación y Finanzas aseguró en Fórmula Noticias Tabasco que el gobierno del estado sólo gastará en lo prioritario y que no solicitarán nuevos préstamos

En entrevista para el programa Fórmula Noticias Tabasco, que conducen Ileana Pineda y Gabriel Aysa, el titular de la Secretaría de Planeación y Finanzas en el estado, Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra, reconoció que gracias al buen manejo financiero que se ha ejercido los últimos meses han logrado una liquidez positiva, dándole la vuelta a lo negativo que se venía viendo en administraciones anteriores, lo cual ha permitido que la calificadora internacional Moody's, haya colocado a Tabasco en una categoría positiva en comparación con otros estados del país y que se ubique en la media, por ello reconoció que con congruencia, responsabilidad y disciplina, pronto se logrará estar en los primeros lugares.

Radio Fórmula.- Cuéntanos sobre el reconocimiento que Moody's Investors Service dio a las finanzas tabaqueras...

Víctor Lamoyi Bocanegra.- Las calificadoras internacionales, como Moody's y Fitch Ratings, anualmente realizan una evaluación del estado de las finanzas públicas de la entidad federativa, en este caso el 7 de mayo, la opinión crediticia que saca Moody's en la cual elevan la perspectiva de la calificación que tiene Tabasco como emisor, de estable a positiva, es buena noticia y en su opinión crediticia sale a decirnos que el resultado del ejercicio 2013, fue favorable, lo cual es un reconocimiento al esfuerzo que el gobernador Arturo Núñez Jiménez ha hecho en materia financiera, y a decirnos que vamos en el camino correcto.

RF.- ¿A qué te refieres cuando mencionas que calificaron al estado como emisor?

VLB.- Las entidades federativas, dentro de nuestras facultades, tenemos la de contratar una deuda pública, cuando los estado lo hacen o piensan hacerlo es importante la calificación que tengan, porque en función de ella va la tasa de interés a una mejor calificación, una menor tasa de interés y el costo financiero de la deuda se reduce, es decir, si estamos mejor calificados tenemos un bajo riesgo de no pago y por lo tanto la tasa de interés que nos cobran los bancos, es menor.

RF.- ¿Qué ajustes has tenido que hacer?

VLB.- A lo largo de 2013 tuvimos que trabajar en incrementar los ingresos, Moody's nos reporta un incremento del 12 por ciento en los ingresos propios con respecto al año anterior, 2013 fue un mejor año en recaudación a pesar de no incrementar los impuestos, esto nos da mayor solvencia y liquidez permitiendo atender mejor las políticas públicas del gobierno del estado. Por otra parte, nos reconocen la disciplina presupuestaria, la cual fue muy difícil llevarla a cabo, ya que las necesidades de gasto del estado son mayores, se requiere cada vez mayores recursos para atender la obra pública y programas sociales, pero con disciplina pudimos destinar los recursos necesarios para ir avanzando en esos compromisos.

También nos reconocen un buen manejo financiero a lo largo del ejercicio, volvimos a la liquidez positiva, le dimos vuelta a una tendencia que traíamos de muchos años de liquidez negativa, donde se tenían que contratar cortos plazos para completar el gasto del mes, sin embargo a partir de 2013 ya no tenemos esa necesidad, no contratamos un peso de deuda el año pasado y en el primer trimestre de este año tampoco lo hemos hecho.

Se tuvo que trabajar paso a paso en las finanzas de Tabasco, ¿fue a como decimos en la casa, vivir al día? Ciertamente hay que ser muy cuidadoso en no gastar más de lo que se tiene, por eso a principios de año el Congreso del Estado aprueba una ley de ingreso que es una proyección de lo que vas a tener como ingresos públicos a lo largo de todo el

ejercicio y aprueba un presupuesto de egresos que es la correspondencia en el gasto; muchas veces hay necesidades más allá del propio presupuesto que hay que ir atendiendo, pero hay que hacerse con disciplina, a cada gasto debe corresponder una partida de ingresos y así se ha venido haciendo durante todo el ejercicio.

RF.- ¿En relación a los ingresos, como está la relación con la Federación?

VLB.- Con la Federación traemos pláticas a partir de los cambios estructurales en la manera en cómo se lleva a cabo la coordinación fiscal nacional, las transferencias que el gobierno federal envía a Tabasco han venido disminuyendo desde 2008; antes, de cada 100 pesos que distribuía la federación, 7 eran para Tabasco, ahora solo recibimos 3, vamos en una tendencia decreciente porque la fórmula se cambió a un coeficiente poblacional.

RF.- ¿Qué estrategias se tendrían que buscar para incrementar estos ingresos?

VLB.- Tabasco está pidiéndole a la Federación lo que le corresponde, como entidad petrolera aportamos al desarrollo nacional una buena parte de los recursos, el presupuesto federal hasta 2013 se está financiando en más de una tercera parte con recursos petroleros, entonces es de justicia que Tabasco reciba por ingresos petroleros una participación mayor a la de otros estados, ya que junto con Campeche son de los estados que más contribuyen al desarrollo nacional.

RF.- Sobre el 12 por ciento del incremento de las participaciones estatales, ¿el tabasqueño es buen pagador?

VLB.- El tabasqueño es buen contribuyente, le agradezco a todos los ciudadanos que han contribuido en estos cinco meses que van del año pagando sus contribuciones e impuestos, lo cual nos ha permitido ir de acorde a calendario en nuestros ingresos, dándole solvencia al gasto público. Como autoridad fiscal estamos poniendo las herramientas y los mayores beneficios al contribuyente, y estos han respondido bastante bien.

RF.- ¿Cómo va el pago a proveedores en esta nueva administración?

VLB.- Todo el gasto del gobierno actualmente sigue en el mismo esquema de Primeras Entradas, Primeras Salidas, tenemos un periodo de pago de aproximadamente 15 días a lo mucho, desde que entran hasta que se solventan los pagos regulares del gobierno del estado, vamos bien.

Parte de lo que Moody's nos premia al mejorarnos la perspectiva de la calificación crediticia de Tabasco, es que tenemos una liquidez positiva, tenemos como ir respondiendo al gasto diario, por supuesto aún hay algunos pasivos y alguno con proveedores de la administración pasada, pero estamos buscando los mecanismos para resolverlo.

RF.- ¿Cómo queda Tabasco en la calificación de Moody's?

VLB.- Moody's califica a todas las entidades federativas, comparándonos con los estados del país estamos a media tabla, esperemos que de mantener esta tendencia positiva pronto estemos en los primeros lugares; el esfuerzo va a seguir, avanzaremos sobre todo en materia de deuda pública, el refinanciamiento que anunciamos a principios de año con la autorización del Congreso, nos permitió ahorrar 400 millones de pesos, esto ha sido bien valorado, y en ese sentido buscaremos tener las mejores condiciones en materia de pago de intereses para el estado.

RF.- ¿Cómo ejercen las Secretarías sus recursos, por qué muchas veces dicen que los subejercicios son culpa de la Secretaría de Planeación y Finanzas?

VLB.- Los recursos llegan y la normatividad dice que la Secretaría de Finanzas los recibe y los entrega al ejecutor de gastos, en este caso a las diversas Secretarías y ellos deben de irlos ejerciendo, no podemos quedarnos con ese recurso por más de cinco días, entonces se lo damos y ellos determinan cómo lo van a ejercer, estas administraciones nos llegan mensuales, están calendarizadas y se publica en el diario oficial, los recursos que gastan las dependencias cuyas fuentes de financiamiento son los ingresos propios los vamos poniendo a disposición en el presupuesto conforme los vamos recaudando o recibiendo por parte de la federación y cada uno de los ejecutores de gasto en base a su programa van ejerciendo los recursos.

RF.- Están próximos a emitir el reporte de finanzas públicas del primer trimestre de 2014, ¿cómo van en ese tema?

VLB.- En este reporte vendrán los resultados en materia de recaudación y gasto, observaremos mayor dinamismo comparado con el año pasado, estamos mejorando las prácticas de gobierno en cuanto al ejercicio del gasto se verá también dinamismo en el gasto de las dependencias, los números estarán disponibles para todo público en la página de la Secretaría, es una práctica de transparencia y revisión de cuentas.

RF.- Cuando hablas de que habrá mayor gasto en las dependencias, ¿quiere decir que ya se están realizando proyectos?

VLB.- Estamos trabajando muy fuerte, mucho del recurso federal ha llegado a Tabasco, las dependencias están ejerciéndolo, parte de la obra pública está en proceso, el gasto en las dependencias va caminando, los convenios están

firmándose o están firmados, hay mayor dinamismo y velocidad en todo el gasto y pronto se verá reflejado en la economía local, esperado que repercuta positivamente en las variables económicas.

RF.- Como especialista en la materia, ¿cuándo crees que se empiece a sentir también en la economía de los tabasqueños?

VLB.- 2013 fue un año difícil, las expectativas de crecimiento de la Secretaría de Hacienda no se cumplieron y se recortaron en varias ocasiones, al final quedamos con un crecimiento muy modesto, no lo que el país necesita; en 2014 el arranque fue lento, sin embargo en los indicadores financieros estamos empezando a ver mayor dinamismo, el cual se verá más robusto para el segundo o tercer trimestre del año que permitirá cerrar muy fuerte como economía nacional.

RF.- ¿Qué se necesita para poder continuar con finanzas sanas?

VLB.- Desde la perspectiva de finanzas, tenemos que ser muy congruentes, responsables y disciplinados para gastar solo en lo que tenemos y no tener que endeudarnos o contratar nuevos empréstitos, por supuesto que hay muchas necesidades en el estado y el gobernador está trabajando en ello para apoyar a los grupos más desfavorecidos pero siempre se debe tener esa responsabilidad en el ejercicio de los recursos.